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世博會是結合科技和人類創意的國
際大型盛事，在12年前的世博蘇州論
壇上， 「世界創意產業之父」 英國的約
翰．霍金斯教授當時向在場的嘉賓表
示，中國的創意產業發展得非常迅速，
如果中國有足夠強的能力和願望，能向
其他國家輸出自己的創意產業和創新概
念，那麼中國的發展無疑將更迅速。

強強聯手 彰顯雙城效應
問及若香港和深圳聯合舉辦世博，

會帶來怎樣的影響？約翰．霍金斯教授
昨日向大公報記者表示，世博會以一個
很好的方式，能夠把世界各地的人們聚
集到主辦城市，去欣賞世界各地的國家
和城市的展覽、展望它們的未來，對此
他表示歡迎和樂觀其成。2010年的上
海世博會取得了巨大成就，他很高興能
參與其中。而深圳和香港都是世界級的
城市，兩個城市各自具備舉辦世博會的
資格。而兩城合辦世博會，將會是世博
會歷史上的一個重大突破，同時是向全

球發出一個強有力的信心信號。
香港菁英會副主席黃麗芳認為，港

深主辦世界博覽會是一個很好的建議，
可以做到強強聯合。因為香港的國際接
待能力，加上深圳的高端科技，能夠展
示國家高水平實力。她認為，世博會除
了按建議以服務兩城三圈為定位的北部
都會區興建主會場，也可在深圳前海設
立分會場，展示深圳前海這個大灣區
「客廳」 的好客一面，及 「依託香港、

服務內地、面向世界」 的使命。把深港
雙城的品牌效應進一步彰顯。上周前海
人才合作大會上，深港一同宣傳聯合招
才引智計劃，如果再下一城，港深一同
申辦2035年世博會，大灣區作為國際
一流灣區的定位更為世界所認同，這也
有助展示深港在雙循環的對接作用。

科技界支持 熱論會場選址
商湯科技香港公司總經理尚海龍表

示支持深港合辦世博會，這可促進灣區
深度融合，惟選址需要根據香港產業規

劃同土地開發進度具體商量。他說，世
博會的建築同各個國家館絕大部分需要
拆除，建設、拆除都需要時日，而北部
都會區同創科產業建設需要有個持久規
劃，如衝突會影響經濟和再工業化。
「當然，土地足夠充裕，不妨礙科創藍
圖則較為理想！」 他認為，如果可以趕
得及，以新建深港鐵路線的兩段作為舉
辦地都算理想。

位於香港和深圳邊界的河套地區包
括深港科技創新合作區的深圳園區，以
及位於落馬洲河套的香港園區。河套區
創科園料2024年分階段落成，創新科
技及工業局局長孫東教授與深圳市委常
委曾湃在今年八月，透過視像會議方式
共同主持 「河套區港深創新及科技園發
展聯合專責小組」 第九次會議。會上孫
東表示，本屆政府會以前所未有的 「香
港速度」 ，加速推進港深創科園早日投
入營運。在本月孫東亦兩次提及，香港
將在 「一區兩園」 的基礎上，與深圳研
究試行創科合作跨境政策。

港深合辦世博將帶出強有力信心
創意產業專家：倘成事是重大突破





深圳學者：勢將加快大灣區融合發展
【大公報訊】記者李昌鴻深圳報

道：全國港澳研究會會員胡恩威日前接
受《大公報》專訪時提出，香港和深圳
不妨聯合申辦2035年世博會，這會成
為世界首次兩城一齊舉辦的世博會。中
國（深圳）綜合開發研究院院長助理鄭
宇劼接受大公報記者採訪時表示，深圳
聯合舉辦世博會對大灣區發展有極大好
處。

他說，世界上著名城市群的形成、
發展都與世博會的舉辦密切相關，基本
上每個城市群的核心城市都在不同時間
舉辦過世博會，其中許多城市舉辦過多
屆世博會，例如紐約、巴黎、倫敦、芝
加哥等。深港世博會如能成功舉辦，將
是粵港澳大灣區建設最好的中期評估，
也將是粵港澳大灣區建設世界級城市群
的關鍵推手。

在廣州從事建築業務的港青梁黃顧
建築師（香港）事務所有限公司董事盧
建能表示，以其建設工程行業而論，通
過舉辦世博會，可提供一個國際化大舞
台給兩地的建築設計師和建設工程專業
人士一展所長，讓設計師有機會把他們
的國際級作品向世界展示，發揮創新設
計能力，提升內地與香港設計行業在國
際的地位。
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▲2010年上海世博會設有香港館，展示香港內通外連的獨特優勢。

議員：展示創意創科優勢
【大公報訊】記者湯嘉平、鍾怡

報道：對於香港和深圳聯合舉辦世博
的建議，立法會議員葛珮帆表示，很
贊成該建議，而河套區亦是兩地重點
發展的、定位為科技基建的地區，若
世博會以科技為主題並選址於此，將
能展示香港發展成為國際創科中心的
實力和決心，以及深圳的科技優勢。
她續表示，不少城市舉辦世博會都是
選址當地的新開發區，因世博會需要
交通等基建配套，就算結束後其他會
館拆掉，其基建也能繼續使用， 「所
以變相是能促進新開發區的啟動，以
及帶動新開放區的發展。」

立法會議員郭玲麗表示，十分贊
成香港和深圳聯合申辦2035年世博
會。香港作為國際金融中心，扮演着
聯通世界的角色。若香港和內地一同
舉辦世博會，不僅能加強與內地的合
作，更能給兩地帶來文化、科技等各
種領域知識碰撞的良好氛圍，帶來無
限機遇，促進兩地進一步發展。

郭玲麗認為，相信在2035年時，
北部都會區已經發展起來。而世博會讓
這些創科中心、初創企業等，更加方便
地展示他們的科研成果；同時，在與外
界的交流過程中，更加精進自己的技
術，推動香港成為國際創科中心。

大學生：展現大灣區獨特文化機會
【大公報訊】記者鍾怡報道：全

國港澳研究會會員胡恩威日前接受
《大公報》專訪時提出，香港和深圳
不妨聯合申辦2035年世博會，並以落
馬洲河套地區為舉辦地。有大學生表
示，雙城一齊舉辦世博會，是展示大
灣區獨特文化的最佳機會。而落馬洲
河套地區亦見證了深港合作的悠久歷
史，這一選址十分有意義。

香港科技大學研究生與校友聯會
主席陳子璋表示，世博會是一個國際
性世界級別的大型展會。深圳和香港
聯合申辦世博會能夠在全球範圍內展

示大灣區的獨特文化，展現地區科技
發展的成果。

談及世博會選址，陳子璋認為，
落馬洲河套地區見證了深港合作的悠
久歷史，這一選址十分有意義。兩地
簽署合作備忘錄計劃將其發展成港深
創新與科技園，從而加強港深兩地在
泛珠三角區域的合作。

陳子璋表示，在這樣的政策背景
下，申辦世博會能夠吸引國內外的頂
尖企業和人才，又能讓更多人了解到
這一地區的新發展機遇，促進大灣區
和國際之間的深度合作。
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低級解釋太拙劣

龍眠山

在韓國舉行的亞洲七人欖球
賽香港隊與韓國隊比賽前，出現
令人憤怒的一幕。主辦方在播放
中國國歌環節，以一首與香港黑
暴有密切關聯的歌曲替代。如此
惡劣的行為，引起全球華人的強
烈憤慨。特區政府第一時間作出
了抗議，立法會議員及各界亦紛
紛作出譴責。雖然主辦方已道
歉，但所謂這是由 「一名低級工
作人員人為錯誤造成」 的解釋，
根本無法令人接受。

賽事前播國歌是國際體育比
賽的慣例，確認歌曲是否正確是
主辦方的應有責任，何況比賽之
前，香港欖球隊提供了正確的國
歌版本。但主辦方偏偏播放一名
工作人員預先下載的歌曲，如此
反常操作，令人質疑這並非無心
之失，而是有意為之。

利用體育賽事搞政治並非罕
見。香港爆發修例風波之前，曾
一再發生體育賽事期間 「噓國
歌」 事件。香港國安法落實後，
反中亂港勢力分崩離析，但一些

人死心不息，繼續在暗中搞破
壞。特別是那些流亡海外的暴
徒，公然與外部勢力勾結，利用
一切機會搞搞震，製造噪音，博
取曝光率。

今次事件發生後，本港一些
人不是表達憤怒，反而表現興奮
並乘機 「抽水」 。有劣跡斑斑的
「黃」 食肆聲稱持韓國護照者，

可享半價優惠云云。這分明是一
種政治表態，更證實今次事件並
非低級人員 「人為錯誤」 那麼簡
單。到底背後有無香港搞事分子
參與？事件是否有組織的預謀？
必須徹查到底。

行政長官李家超昨日指出，
政務司司長已主動約見韓國駐港
總領事，表達不滿及要求調查。
警方亦就事件是否涉及違反香港
國歌條例或其他法律展開調查。

此次事件再次敲響了維護國
家安全的警鐘。反中亂港分子賊
心不死，香港要真正築牢國安防
線，任重道遠，不可
鬆懈。

推動中美關係重回健康穩定發展軌道
國家主席習近平在印尼峇里島和美

國總統拜登舉行會晤，備受國際社會矚
目。兩國元首就中美關係的戰略性問題
以及重大全球和地區問題坦誠深入交換
了看法，同意就外交、經貿等問題開展
對話和磋商，並同意用好中美聯合工作
組，推動解決更多具體問題。這是一次
具有建設性的會晤，有助管控分歧，擴
大共識，探討新時代中美正確相處之
道，推動兩國關係重回健康穩定發展軌
道。

這是拜登就任總統以來兩國元首的
首次面對面會晤，此次會晤對於改善兩
國關係意義重大。事實上，中美關係陷
入目前的困難局面，主要責任在於美
方。習主席在會晤中指出，中美雙方應
該正確看待對方的內外政策和戰略意
圖，確保對話而非對抗、雙贏而非零和
的交往基調。遵守國際關係基本準則和
中美三個聯合公報，這是雙方管控矛盾
分歧、防止對抗衝突的關鍵。

台灣問題是中國核心利益中的核
心，是中美關係政治基礎中的基礎，是中
美關係第一條不可逾越的紅線。習主席
指出，解決台灣問題是中國人自己的

事，是中國的內政，維護祖國統一和領
土完整，是中國人民和中華民族的共同
心願。任何人想把台灣從中國分裂出
去，中國人民都絕不答應！中方始終致
力於台海的和平穩定，但 「台獨」 同台
海和平穩定水火不容。這一重要表述，
再次闡明了中方的底線原則，也是對美
國發出的嚴正警告。美國承諾過不支持
「台獨」 ，昨日拜登亦稱 「四不一無
意」 ，聽其言、觀其行，美方必須將承
諾落到實處。

在兩國發展道路方面，習主席指
出，美國有美國式民主，中國有中國式
民主，都符合各自的國情。任何民主制
度都不可能盡善盡美，都需要不斷完
善。中美的不同不是今日才有，今後也
會繼續存在，中美相處很重要的一條就
是承認這種不同，尊重這種不同，而不
是強求一律，試圖改變對方的制度。美
國應將有關承諾體現在具體行動上，而
不是說一套做一套。

展望中美關係的未來，習主席指出
中美是兩個歷史文化、社會制度、發展
道路不同的大國，過去和現在有差異和
分歧，今後也還會有，但這不應成為中

美關係發展的障礙。中美不衝突、不對
抗，和平共處，這是兩國最基本的共同
利益。兩國經濟深度融合、面臨新的發
展機遇，需要從對方發展中獲益，這也
是共同利益。雙方應該互惠互利，着眼
於大局，為雙方合作提供好的氛圍和穩
定關係。

習近平主席的講話內涵豐富，高瞻
遠矚，展現了中國作為負責任大國的氣
度，更為構建新時代中美關係指明了方
向。拜登總統在會晤中作出了一系列承
諾和表態，例如美國也無意同中國 「脫
鈎」 ，無意阻撓中國經濟發展，無意圍
堵中國等等，如果能得到切實落實，必
能有利於兩國關係健康發展。

此次中美元首會晤為兩國關係把舵
定向，意義重大，對於整個世界的和平
發展，同樣意義非凡。中美關係不應該
是你輸我贏、你興我衰的零和博弈，正
如習主席所指出，寬廣的地球完全容得
下中美各自發展、共同繁榮。美方必須
正確看待中方政策和戰略意圖，確立對
話而非對抗、雙贏而非零和的交往基
調，這樣的中美關係發展不僅能造福兩
國，而且惠及世界。


